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 لخص:مال

التلنيىات العالمية المختلىة للجامعات، ومعرفة دور المواقع الالكترونية للجامعات ل، التعرف عل، إهدفت الدراسة 

بحاث العلمية، )نشر الا ساسيةدراسة الأال ، من خاةل محاورلها، وتحقي  ميزة تنافسية لتلنيف الجامعاتكمعيار 

، وقد شمولية وكىاية المعلومات، سرعة الاستجابة( ،وابط والظهور، شكل وتلميم الموقعالر سهولة الاستخدام، 

 مراجعة بعدراتها متغي اشتقت استبانة إعداد تم لدراسةا هدف ولتحقي  ستخدم الباحث المنهج الوصىي التحليلي،إ

الويبومتركس العالمي الذي يلنف الجامعات  معايير تلنيف عل، د، وبالاعتماالسابقةراسات والد للأدبيات متعمقة

 عشوائية طبقية عينة عل،استبانة  523عل، مجتمع الدراسة، منها  استبانة 558 توزيع وتم مواقعها الالكترونية،ل تبعا

 استبانة عل، 35من طلبة كليات )العلوم الانسانية، العلوم الادارية، القانون( في جامعتي الاستقاةل والقدس، و

، وكانت نسبة الحلر الكلي لموظىي الجامعتين اعتماد مبدأ، وتم موظىي تكنولوجيا المعلومات في الجامعتين

 .(SPSS) الإحلائية الرزم برنامج باستخدام الاستبيانات تحليل تم حيث، %100الاسترداد 

ثر لدور المواقع الالكترونية للجامعات الىلسطينية في رفع مستوى الميزة التنافسية لتلك أالدراسة وجود ظهرت أوقد 

بالاضافة ، %72امعات الىلسطينية كانت بنسبة ن مستوى توفر درجة الميزة التنافسية للجأبالاضافة ال، ، الجامعات

 خرجت الدراسة وقدال، وجود قلور في التواصل بين الطلبة و المحاضرين عبر مواقع الجامعات الىلسطينية. 

 المقدمة الخدمات  تحسين عل، والعمل الإلكترونية بمواقعها أكبر بشكل الجامعات هتمامإ  ضرورة أهمها بتوصيات من

 العلمية بنشر الأبحاث والاهتمام الإلكترونية المواقع وتحديث لتطوير الجامعات في العليا الإدارة دعم وأهمية

، و انشاء قنوات اتلال بين الهيئة التدريسية والطلبة الإلكترونية المواقع عبر وموظىيها بالجامعة الخاصة والدراسات

لقائمين عل، الموقع عبر الموقع الالكتروني للجامعة، وكذلك ما بين الهيئة التدريسية وموظىي تكنولوجيا المعلومات ا

 الالكتروني.
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Abstract: 

The study aimed at addressing the role of website rating on university ranking from an out view 

of Palestinian university community (including the students and their teachers as the community 

study). Relying on top website ranking meters, and definitely the Webometrics international 

ranking, the study assumes six peculiarities for an exemplary university website as crucial rating 

factors: (Layout and design, Usability, Research gate, inclusivity, link functionality, and 

response). Then the study applied the six chosen web-rating criteria on a questioner targeting 

Palestinian university community in the scope of exploring their attitudes toward the role and 

the advantage of each of the six chosen parameters. A random stratified sample of 588 students 

and teachers were chosen out from the community study including (523) student sample and 

(35) teacher sample, all were chosen from three faculties at Al-Quds and Al-Istiqlal Universities 

as following: Faculty of Humanities, Faculty of Law, and Faculty of Administration).  After 

surveying the 588 sample members with 100% respondents, an ABC analysis was conducted 

through the SPSS statistic method.  

Analysis has proven the university websites has crucial role in advancing Palestinian universities 

ranking competency. The study revealed out that the degree of competitive advantage of the 


